
  

 

 

 الفرير فرن الشبّاك                                             الصف الأساسيّ السابع-مدرسة السيّدة
 عمل إضافيّ في اللّغة العربيّة                                       

 
 المنقوص والمقصور والممدود      

 -ممشًى -راع   -بناء -حمراء -شذًا -مقهًى –داع   -سمراء -عصًا -إقرأ الأسماء التالية: قاض   -أ
 محام . -رجاء

 أربط بما يناسب في ما يلي: -ب
 ممشًى. -شذًا-مقهًى -أسماء مقصورة)تنتهي بألف مقصورة أو ممدودة(.         عصًا -1
. -داع   -راع   -أسماء ممدودة)تنتهي بألف بعدها همزة(                محام   -2  قاض 
 رجاء -بناء -حمراء -)حُذفت منها الياء(                      سمراءأسماء منقوصة -3

 ميّز بين المذكّر والمؤنث من الأسماء الممدودة السّابقة: -1 -ج  
 المؤنّث: ........   .......   -      المذكّر: .......  ........ 

 حوّل الأسماء الممدودة السابقة إلى المثنى: - -د    
 المؤنّثة: المفرد     المثنّى -   المفرد    المثنّى المذكّرة:  -

 بناء: بناءان                            سماء: سماوان                
           ...........     ......                            ..........  ...... 

 إلامَ تحولت الهمزة في الممدود المذكّر: .............................................. -2
 إلامَ تحوّلت الهمزة في الممدود المؤنّث: ........................................... -

:القاضي  -ه :....... –أدخِل أل التعريف إلى الأسماء المنقوصة التالية:   قاض   محام :....... -داع 
:قاضيان/قاضيين -و  ل الأسماء المنقوصة السّابقة إلى المثنّى:قاض  : .......... -حوِّ  محام :........ -داع 

 ..................كيف تحوّل الاسم المنقوص إلى المثنّى؟............................. -

 مستشفى:............. -حوّل الأسماء المقصورة التالية إلى المثنى: مقهى: ........ -1 -ز 
 كيف تمّ تحويل المقصور إلى المثنّى :..................................... -2    

 :واد   من صدًى_ إعراب: جاءنا 1ح _ 
 على الألف للتّعذّر.                                                                           المقدّرةصدًى:فاعل لفعل جاء مرفوع وعلامة رفعه الضمّة 

: اسم مجرور بمن وعلامة جرّه  للثّقل، والتنوين للتخفيف.)الياء هي  الكسرة المقدّرة على الياء المحذوفةواد 
 لأخير الأصليّ(الحرف ا



 أعرب ما تحته خط: -2
 قاصر بالبراءة:  فتًى على قاض  حكم 

حكم قاض  على فتًى أسمر وفتاة  حوّل الجملة الآتية إلى المثنّى ثمّ إلى الجمع وغيّر ما يلزم: -4
 سمراء بالبراءة.

 أسطر تستخدم فيها أسماء ممدودة ومقصورة وممدودة. 7إلى  5ألّف فقرة من -5

 الياس إ رزق الله
 


